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N 微语观潮

说走就走，只要有特色，
“诗和远方”就不再遥远，这是
“贺兰山日出”带给我们的惊
喜和启示。

N 第三只眼

漫画 李雪

近日，“City 不 City 啊”成为爆火全
网的热梗。这句话出自一位外国博主
在中国旅游时和妹妹的对话，由于语调
魔性洗脑，吸引了许多网友模仿。在大
家的演绎下，这句话也成了游客赞美一
座城市洋气新颖的代名词。

反观宁夏，我们的旅游到底“City不
City啊？”

答案当然是“City啊！”别的不说，就
在“七一”到来之际，银川文旅集团滚钟
口景区依托贺兰山的壮美自然风光和深
厚文化资源，精心策划并举办了一场别
开生面的活动，千余名青年齐聚贺兰山
顶看日出。随着天空逐渐放亮，一轮红

日缓缓升起，大家自发唱起红色经典歌
曲，嘹亮的歌声在山谷中回荡……其实，
这并不是观赏日出第一次出圈。今年以
来，贺兰山凭借新颖的创意吸引了各个
年龄段的游客纷纷打卡，夜爬贺兰山、观
日出听演唱会、学子夜游等活动将文化资
源和自然风光资源深度融合，实现了我区
特色旅游发展的又一次跨越。

说走就走，只要有特色，“诗和远方”
就不再遥远，这是“贺兰山日出”带给我
们的惊喜和启示。近年来，几乎每隔一
段时间，我区就会有一个旅游热点“爆
发”，吸引区内外游客纷纷来打卡：纵享
沙漠的乐趣、在千年古镇感受文化魅力、
节假日去露营享受慢生活的惬意、走一
趟夜市体验城市繁华的夜生活……纵观
这些“爆点”，除了无一例外的“火”之外，
那就是都有着自己独特的魅力，做到了
文化、产业和自然资源的深度创新融合。

正因为有特点有亮点，才会有“卖
点”，也才能让旅游“City起来”。这也提

醒我们，如今的旅游已经发生了深刻变
化，人们不再一股脑儿扎堆冲向景区，满
足于打卡、拍照、到此一游。相反，今天
的游客更希望自己的旅程有意义、有收
获。所以，一个地方要想在蓬勃兴盛、发
展势头正猛的全域旅游中脱颖而出，就
要写好特色文章，做到因地制宜、扬其所
长，突出人无我有、人有我优的优势。只
有切实发挥好特色效应、擦亮特色品牌，
旅游的路子才会无限宽广，才能在满足
游客需求的同时，答好我区文旅提档升
级这张考卷。

十步之内，必有芳草。对宁夏而言，
想要把旅游业进一步做优做强并不难。
守着黄河、傍着沙漠，我们最不缺的就是
独具特色的自然资源；唱着花儿、讲着红
色故事，宁夏同样不缺独树一帜的文化
底蕴。前段时间，习近平总书记在宁夏
考察时要求我们“加强文化与旅游深度
融合，积极发展特色旅游、全域旅游”，也
带给宁夏更多发展机遇，让这片偏居一

隅的土地被更多人熟知。现在，需要我
们攻克的难点就是，如何抓住机遇，用更
多更新颖的方式去讲好我们自己的文旅
故事。

此次夜爬贺兰山观日出的创意，就
是一次很好的尝试。它把宁夏独有的自
然资源符号呈现在人前，让人们留下深
刻印象、产生向往，也再次用事实证明，
文化创意只有被赋予更多“当下感”才能
更加符合现代人的情感和需求。未来的
路还有很长，立足宁夏独特资源优势，深
入挖掘文化传承、历史积淀、自然馈赠背
后的特色和价值，在讲好宁夏故事上持
续用力，我们才能进一步加强文化与旅
游深度融合，把产业做优做强，把全域旅
游这篇文章做好做透，让宁夏受到更多
瞩目、让城市旅游“City起来”。

做足亮点，“诗和远方”就不再遥远
尉迟天琪

前几天，彭阳红梅杏开园采摘的消
息一经传出，宁夏人的微信朋友圈便被
刷屏了，酸甜可口的红梅杏也走上了我
们的餐桌。当回味其鲜美口感之时，或
许很多人并不知道，一颗红梅杏经过深
加工后，可以变成生物质燃料、中草药
材、酸梅汤原料，甚至是鸡饲料……

而今，在彭阳县的农副产品加工企
业，每天都在上演红梅杏“变身记”，时
时都在讲述“一颗杏”到“一条链”的故
事。从鲜果到果干，再到杏核和果渣，
这条产业链能做到不浪费一颗红梅杏，
实现价值最大化。在“长链条”的加持
下，今年红梅杏产量达 8000吨，产值有
望再创新高，小小红梅杏已成为当地的
富民大产业。

俗话说，“农业不加工，等于一场
空；农业不成链，到头不赚钱”。现代农
业竞争，已由产品的竞争转为产业链的
竞争。今年中央一号文件指出，鼓励各
地因地制宜大力发展特色产业，支持打
造乡土特色品牌。品牌为纲，纲举目
张，从好产品到好品牌，并不是只关注
于某一环节，而是要进行全产业链建
设，走上产业精细化发展之路。看看我
区，近年来中宁枸杞、盐池滩羊、贺兰山
东麓葡萄酒、六盘山冷凉蔬菜等特色农
产品，通过精深加工、全产业链开发，就
实现了身价倍增，进一步树牢了我区

“六特”产业在同行业的话语权和市场

交易的“风向标”地位，也达到了“一业
兴”带动“百业旺”的效果。

仔细观察这些土味十足的特色产

业发展之路，我们会发现，它们不仅打
通了农产品从产地到餐桌生产、加工、
流通、消费各环节，更围绕健康疗养、医

疗美容、生态旅游、文化休闲、体育运动
等多种功能延伸拓展了产业链条，进而
推动农业由“卖原料”向“卖加工品”“卖
品牌和服务”转变。由此来看，产业补
链、延链、固链、强链，不再是制造业的
专属，同样也是乡村产业振兴的努力方
向。对我区而言，从田间到餐桌，从生
产加工营销到融合农文旅，农业产业发
展也需要进行全产业链的规划与指导，
引导广大农民着力建设更多“一村一
品”优势特色产业，久久为功做好“土特
产”深加工文章，进而打造跨区域优势
特色产业集群，全面提升“原字号”“老
字号”“宁字号”农产品品牌影响力和市
场知名度，让宁夏特色优质农产品出村
进城、更多更好走向国内外大市场。

产业链的培育发展，不仅提升了产
业竞争力，更让农民生产生活实现“精
彩一跃”。数据显示，去年我区“六特”
产业全产业链综合产值突破 2600 亿
元。当前，正值我区深入实施特色农业
提质计划的关键时期，积极谋划、统筹
做好农产品从生产加工到市场营销的
链式服务，不断延长产业链、畅通循环
链、做强富民链，定会让更多乡土物产
声名远播、彰显活力。

“身价”要倍增 关键形成“链”
孙莉华

日前，自治区工商联组织召开
的第二季度政企座谈会上，来自自
治区党委金融办、发展改革委、科
技厅等相关部门的负责人与 18 家
民营企业家代表“面对面”交流，共
同就相关惠企政策解答疑问、解决
问题。

企有所呼，政有所应。当下，各
地都在聚力打造优质营商环境，出
台惠企政策是重要手段之一。但实
事求是地说，现实生活中一些政策
落地效果并不十分理想。比如，相
关部门发布了惠企好政策，可企业
读不懂、不会用、用不上，最后好政
策只能停留在纸面上……惠企政策
之所以“不解渴”，很大程度上源于
上下通达出了问题。一方面，企业

具体需要什么样的优惠政策，相关
部门并不十分清楚，仅靠“闭门造
车”很难出到点子上；另一方面，在
政策执行上，如果只是按照程序发
布，却缺少解读阐释、跟踪处理等后
续程序，也难以让政策落细落小、落
地落实。

开门办营商，政策才“解渴”。
由此来看，政企座谈会不失为护航
企业健康发展的一个好办法。让企
业开诚布公聊一聊急难愁盼，让政
府部门工作人员作出政策解读，让
每一项惠企政策都能成为企业成长
的阳光雨露，不仅能高效解决问题，
还能帮助企业用好政策，让优质的
营商环境成为共同感受，何乐而
不为？

让惠企政策真正解渴
宫炜炜

近日，我区经批准新增7个博士
后科研工作站，这意味着全区人才
培养与科技创新工作取得新突破。

人才因产而聚，产业因才而兴，
问题是，如何实现科技创新与产业
发展的双向奔赴？在企业等单位设
立博士后科研站无疑是一个好方
法，相当于架起一座桥梁，将高科技
人才与企业连接在一起，不仅让科
研人员有了用武之地，还能带来新
项目、新产品，为企业和地区发展注
入新的活力。由此来看，我区博士
后科研工作站的不断增多，既是对
重才爱才工作的肯定，也是对引才
留才工作的鞭策鼓舞，更进一步说
明，只有孜孜不倦地干好这项工作，

高质量发展才会有更多人才支撑、
更强创新动力。

但，人才是第一资源，也是最具
流动性的资源。好的人才生态环境，
才是人才成长集聚、主动奔赴的基
础。这也就意味着，“设立”只是第一
步，在人才服务和保障上下功夫，不
断优化人才发展环境，办好培养成
长、创新创业、项目评审、职称评聘、
家属就业、子女入学等一件件“小
事”，才能让人才顺心安心落户安
家、成就“大事”。相信，在“宁夏温
度”加持下，会有更多博士后科研工
作站落户我区，也会有更多人才来
宁创新创业、大放异彩，成为引领我
区经济社会发展的关键力量。

用“宁夏温度”吸引更多人才
虎 权

据报道，宁夏宁东市政建设发
展有限公司以工业固废为原料研发
消纳能力强、产品价格优势明显、工
艺技术先进的新产品，大力提升固
废在市政基础设施领域的综合利用
率，“每生产一公里长的道路交通护
栏，可消纳固废约140吨”。

数据显示，全国每年新产生固
体废物100多亿吨，历史堆存总量高
达 600亿至 700亿吨。可以想见，如
果这些工业固废“放错了地方”，将
会给资源和环境带来多大压力、造
成多大危害。对如何提升工业固废
综合利用率，许多企业也在寻找解
决方法。比如宁东市政公司，就以
资源循环利用为切入点，用工业固

废代替生产道路交通护栏的材料，
不仅消纳了大宗固废，减少堆存带
来的环境危害，还可以变废为宝，形
成供需契合的互补态势，可以说是
固废利用的一次有益尝试。

工业废物华丽转身的背后，蕴
藏着政府、企业的智慧，也彰显着科
技创新与绿色发展的力量。因地制
宜、向新而行，企业有必要弄清楚

“新质生产力本身就是绿色生产
力”，积极发展循环经济，进一步推
动企业技术革新、产业升级。当然，
固废利用的有效实现，也离不开顶
层设计与政策支持。落实各项政
策，完善激励机制，才能助推工业固
废真正走上“重生之路”。

助推工业固废走上“重生之路”
沈 琪
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“五彩斑斓的黑”在人类世界似乎只是
一个网络用语，但在我们动物世界是确实存
在的。比如说我的羽毛，猛地一看是纯黑
色，可当你迎着阳光仔细观察，就会发现紫
色、绿色等多种颜色，煞是好看。然而美丽总
是伴随着孤独，我不喜欢热闹，除了繁殖和迁徙
需要伴侣，大多数时间我更喜欢独自漫步。
人们常用鸟中大熊猫来比喻我的珍贵。

黑鹳，鹳形目鹳科鹳属鸟类，俗称乌
鹳、钢鹳、老鹤。体长 95厘米至 100厘米，
头、颈和脊均呈黑褐色，上体羽黑色、并带
有绿紫色金属光泽，胸腹部羽白色；嘴、腿
均红色；雄雌两性外表相似；成鸟嘴长而
直，基部较粗，往先端逐渐变细；脚长，前趾
基部间具蹼，虹膜褐色或黑色，眼周具裸露
皮肤，裸皮红色；幼鸟头、颈和上胸褐色，颈
和上胸具棕褐色斑点，嘴、脚褐灰色或橙红
色，为国家一级保护野生动物。

黑鹳，六盘山的高冷舞者
本报记者 剡文鑫 许辉 实习生 王雷 马国军 樊帆 文/图

档案 6月 25日，碧空万里，白云悠悠。发源于六盘山
的泾河，顺着河道潺潺流动，水草芃芃，伴随着清脆悠
长的鸟鸣，一只黑鹳单腿站在河中央的石块上。

“叫声很好听吧？但其实不是黑鹳发出的，成年
黑鹳的声带退化，不会叫，只能用上下嘴快速叩击发
出‘嗒嗒嗒’的响声，鸣叫的另有其鸟。但能一睹黑鹳
孤傲优美的身姿，咱们也算不虚此行。”宁夏六盘山国家
级自然保护区管理局办公室副主任何仪军及时科普。

许是说话声惊吵到了这只傲娇的鸟儿，原本闲庭
信步的黑鹳猛然展翅高飞，我们只来得及用无人机跟
踪捕捉它飞翔的倩影。

“它飞得太快，跟丢了！”视频记者懊恼道。
“不着急，咱们沿着河道再找找。黑鹳主要以鱼

类和泥鳅为食，因此长时间活动在浅水处或沼泽地
上，不会飞太远。”何仪军领着一行人向泾河深处进
发，果然没一会儿就再次和黑鹳“偶遇”。

“嘿，这次还是两只呢。”何仪军紧盯无人机
监视器，仔细观察。

“从体形上看，应该是一雌一雄，雄鹳比雌鹳略

大，这是分辨黑鹳性别最明显的线索。最近正好是黑
鹳的繁殖期，成对出现的概率很大。”何仪军想放大
监视器画面继续观测，性情机警的黑鹳却再次展翅
飞远。

顺着黑鹳飞行路线，大家跟踪追寻，却再没有看
见它们的身影。“可能回巢了。”何仪军说，黑鹳虽然在
浅水区或者沼泽地觅食，但喜欢将巢筑在附近的高树
或悬崖上，防备猛禽类天敌伤害幼鸟。

黑鹳是动物中比较负责的父母，1年繁殖 1窝，每
窝通常产卵 4枚至 5枚，雌鸟和雄鸟会轮流孵化、照顾
幼鸟。“偶尔又很残酷，在自身食物紧缺时，它们会把
先天体弱、难以存活的雏鸟吃掉。”何仪军介绍，随着
环境越来越好，野外食物充裕，黑鹳自然不会伤害自
己的孩子。

黑鹳对栖息地的环境要求很高，尤其是觅食的水
域，需要水质清澈，水深不超过 40厘米，有充足的食
物。近几年，在泾河、香水河流域及部分水库均发现
过黑鹳，哪怕秋冬季节南迁，春夏季节又会不远万里
飞回来，六盘山是它们安稳的家。

黑鹳

黑鹳在河滩草丛中栖息。

成对黑鹳成对黑鹳。。

空中快速掠过空中快速掠过。。


